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Если бы человечество могло тру-
диться 24 часа в сутки, то, наверное, и 
этого времени не хватило бы артис-
там Бизинского дома культуры.

- Крутимся с утра до вечера, - вздыхает 
бессменный художественный руководитель 
Анна Григорьевна Рукалеева. - Столько ин-
тересных конкурсов и проектов проводится,  
хочется везде успеть. Ведь, например, для 
юных участников самодеятельности каждое 
выступление - это не просто выход на сцену, 
а скорее всего самоутверждение. Каждая 
даже маленькая победа ребят окрыляет. 

Но мне думается, что успех бизинских 
творческих коллективов объясняется ещё и 
тем, что юных артистов учат последователь-
но и неустанно работать, умело прививают 
интерес к прекрасному и вечному. А с на-
ставниками им повезло, как никому другому.

В свою профессию Анна Григорьевна не 
просто влюблена - она себя не мыслит без 
неё. За плечами больше 30 лет, отданных 
сельской культуре, а она каждое утро, как 

Работа по велению души
вчера в области чествовали коллектив Бизинского ДК
Клара КУТУМОВА, 
фото Тимура КАРЫМОВА

девчонка, бежит на работу, полная новых 
планов и идей. Двадцать лет назад в коллек-
тив незаметно влилась младшая сестрёнка 
Елена, которая стала директором ДК.

А если подсчитать, сколько всего лет от-
дано культуре этой семьёй, то придётся 
прибавить ещё несколько десятков. Через 
эту школу прошли дети Анны Григорьевны, 
сын Володя и дочь Екатерина, сыновья Еле-
ны. Её младшая дочь, 15-летняя Анна, зани-
мается в кружках, можно сказать, с пелёнок. 
С культурой до сих пор не расстаётся самая 
старшая представительница этой семьи - 
бабушка Екатерина Григорьевна Трунова, 
которая в свои 80 с небольшим лет поёт в ан-
самбле ветеранов «Сударь и сударушки». 
От мамы унаследовали певческий талант и 
дочери Надежда и Людмила. Они выступают 
в семейном квартете «Родники».

- Когда есть такая дружная поддержка, 
поклонники и единомышленники, по плечу 
все задачи, - убеждена Анна Григорьевна.

Начавшийся Год культуры складывается 
для бизинцев успешно. За два с половиной 
месяца творческие коллективы отметились в 
конкурсах и фестивалях разного уровня. От-

радно, что образцовый коллектив «Бизин-
ские ложки», в который уже влились новые 
участники, держит марку. На конкурсе «Жи-
вой звук» в г. Тобольске они были отмечены 
дипломами за оригинальность. Вновь стали 
дипломантами фольклорный ансамбль «Ка-
линка» и танцевальный коллектив «Сюр-
приз». Областная Дума высоко оценила 
творчество ансамбля ветеранов «Сударь и 
сударушки», которые в честь 20-летия кол-
лектива были отмечены благодарственны-
ми письмами. Со званием «Мисс Перспекти-
ва» вернулась с «Мисс Золушки-2014» предста-
вительница Бизинского ДК Анна Хорошева.

На предстоящей неделе артистам тоже 
отдыхать будет некогда. Впереди высту-
пление на областном фестивале народно-
го творчества «Радуга» и на празднике в 
честь Дня работников культуры. И снова 
репетиции, работа до седьмого пота. Тако-
ва уж стезя культработника.

В преддверии профессионального празд-
ника желаем всем, кто украшает наши буд-
ни, зажигает сердца людей, дарит настрое-
ние и радость, всех благ, терпения и земно-
го счастья!

Выполнение наказов избирате-
лей находится на контроле 
районной администрации. 

В информационной справке                     
за подписью первого заместителя 
главы администрации А.Т. Пронтише-
ва, подготовленной к 18-му заседа-
нию Думы Тобольского района, 
значится, по каким наказам                          
избирателей на период с 2013                    
по 2017 годы проведена конкретная 
работа. 

Решаются вопросы по газифика-
ции - таковых девять наказов, ЖКХ - 
десять, дорожного строительства - три 
и другие.

В связи с исполнением с контроля 
сняты три наказа: строительство 
трубчатого или шахтного колодца в 
Бобовой (Кутарбитское сельское 
поселение) - депутат С.И. Данилова, 
строительство дороги в щебёночном 
исполнении протяжённостью 1,1 км в 
Шамше (Полуяновское сельское 
поселение) - депутат А.Б. Апсатаров, 
изучение возможности организации 
заезда рейсового автобуса в быв-  
шие юрты (Нижние Аремзяны, 
Малозоркальцевское сельское 
поселение) - депутат В.В. Кадочников.

Наказы 
исполнены
Вероника ЕФРЕМОВА

Фонд «Инвестиционное 
агентство Тюменской области» 
оказал существенную помощь 
частному предпринимательству, 
внеся свою лепту в улучшение 
инвестиционного климата в 
регионе.

В прошлом году поступило 327 
заявок от субъектов малого и 
среднего предпринимательства на 
сопровождение инвестиционных 
проектов, сотрудники фонда провели 
более 2000 консультаций. По итогам 
экспертизы 227 проектов признаны 
эффективными (148 - создание 
нового бизнеса и 79 - расширение и 
модернизация действующего), 
ожидается создание порядка 4400 
новых рабочих мест. На реализацию 
инвестпроектов выделены средства, 
самый масштабный заём - 300 
миллионов рублей.

Пять проектов будут действовать 
на территории Тобольского района: 
один уже реализован, два профинан-
сированы, ещё два - на сопровожде-
нии. Ввод в действие комплекса 
придорожного сервиса (ООО «Исток») 
и деревообрабатывающего цеха       
(ИП В.А. Шайдуров) обеспечит 
работой 76 человек.

По-прежнему высок среди район-
ного предпринимательства спрос на 
программу микрофинансирования.     
В минувшем году выдано 50 займов 
на сумму 32,5 млн. рублей, а в 
нынешнем - 13 человек уже восполь-
зовались господдержкой, получив   
6,5 млн. рублей для развития своего 
бизнеса.

Деньги для 
малого бизнеса
Мария ЛЕНИНА

поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником!

Говорят, что культура - это любовь к 
миру, а миссия культуры и искусства вы-
сока и благородна - формирование миро-
воззрения человека, его нравственных 
принципов.

Сфера культуры Тобольского района 
имеет хороший потенциал. Культурная 
жизнь района активна и разнообразна. С 
каждым годом у нас проходит всё больше 

25 марта – День работника культурыУважаемые работники 
культуры Тобольского района!

событий и мероприятий не только мест-
ного, но и областного и межрегионально-
го уровня: конкурсов, форумов, фестива-
лей, выставок и концертов.

Я искренне признателен всем работ-
никам культуры района. Вы трудитесь 
тогда, когда отдыхают другие, щедро 
отдаёте людям богатство своей души, и 
умеете увлечь за собой и взрослого, и ре-
бёнка в мир прекрасного.

В этот весенний день я желаю вам, 

чтобы в ваших сердцах всегда царили 
счастье, радость, надежда на лучшее. 
Пусть каждый новый день наполнит вас 
новыми идеями и приведёт 
к успеху во всех творче-
ских начинаниях. Здоро-
вья вам и вашим близким, 
мира и благополучия в ва-
ших семьях! 

Ю.А. БАТТ, глава администрации 
Тобольского района

Редакция «Советской Сибири» 
объявляет досрочную подписку 
на газету на II полугодие 2014 г. 
До конца марта цена остаётся 
прежней: 6 месяцев - 274 рубля 
20 копеек.

С 1 апреля стоимость                    
подписки повысится.                
Поспешите на почту!

Бизинские артисты



Не забыть бы о традициях
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Когда на какую-то территорию завозят свинома-
ток, или где-то появляется предприниматель, же-
лающий выращивать мясной скот, испытываешь 
чувство гордости за свой район. Не перевелись 
ещё настоящие крестьяне! И совершенно иные 
эмоции вызывает статистика по поголовью в лич-
ных подсобных хозяйствах граждан. Об этом и не 

Деревня и сельское хозяйство всегда были синонимами 

Елена ЛИМОРЕНКО, фото Тимура КАРЫМОВА только состоялся разговор за круглым столом с 
начальником отдела сельского хозяйства райад-
министрации В.М. Михайловым, начальником То-
больской районной станции по борьбе с болезня-
ми животных В.М. Сапожниковым и главным госу-
дарственным ветеринарным инспектором по То-
больскому и Уватскому районам управления вете-
ринарии Тюменской области А.Н. Песцовым.

Стабильное падение
Кор.: Самый больной, наверное, вопрос, каково на се-

годняшний день поголовье разных видов скота в ЛПХ? 
В.М. Михайлов: Если говорить о КРС, то в Санниковском 

сельском поселении - минус 152 (в том числе 80 коров) за 
год, в Ачирском - минус 94 головы (69), в Ушаровском стало 
меньше на 32 головы (14), в Полуяновском - на 27 (19), а 
ведь в Шамше и Байгаре всегда скот был. В целом поголо-
вье сократилось на 312 (265) животных. А ведь корова всег-
да была кормилицей. О чём думает население?

Кор.: А снижение произошло только по КРС?
В.М. Михайлов: Например, в Ермаково была одна сви-

нья, стало четыре - рост 400%. В Байкалово было шесть 
голов, стало 36 - рост на 600%. Разве это похоже на преж-
нюю деревню? Рост наблюдается в Верхнеаремзянском, 
Ворогушинском, Дегтярёвском, Надцынском и Ушаров-
ском сельских поселениях. В целом же снижение свинопо-
головья не очень большое - 178 голов.

На 17 марта на территорию района были завезены 37 
свиноматок: 17 в Малозоркальцевское сельское поселе-
ние, 14 - в Верхнеаремзянское, по две - в Хмелёвское и 
Байкаловское. Скоро привезут свиноматок для карачин-
цев. Это радует. Но я бы сказал, что программа на терри-
тории района работает плохо. ЗАО «Рощинское» реализу-
ет свиней из расчёта 90 рублей за килограмм, только что-
бы продать. Это хорошая цена.

В.М. Сапожников: Мне кажется, свиноматки ситуацию 
со свиньями в районе не изменят. В Полуяновой держали 
140, осталось 29. В Кутарбитке было 125, стало 55.

В.М. Михайлов: В Полуяновой держали Осколковы. 
Не стали - вот и падение. В Загваздинском сельском посе-
лении работал М.А. Богданов. Теперь он тоже пускает жи-
вотных под нож. По 10-12 голов продаёт на ярмарке.

В.М. Сапожников: Заведующая лабораторией в ТК 
«Ермак» Н.А. Ильиных берёт пробы на органолептику и го-
ворит, что очень ароматное мясо поступает из хозяйств 
Богданова и «Герефорда». В рационе свиней - и зерновые, 
и картофель, а в «Герефорде» даже рыбой кормили.

Кор.: Как за год изменилось поголовье мелкого рогато-
го скота?

В.М. Михайлов: Сохранили численность и показали поло-
жительную динамику хозяева в шести из 22-х сельских посе-
лениях. Например, на Овсянниковской территории было 98, а 
стало 374 животных. Однако в целом небольшое падение 
есть. Снижение произошло и по лошадям. Сейчас в числе ли-
деров Лайтамакское сельское поселение - 103 головы, в то 
же время в Ачирском - восемь. На полуяновской террито-
рии - 95, а на санниковской - 69. Много лошадей было в Во-
рогушинском сельском поселении, теперь осталось десять, 
в Загваздинском - 18. Только в Епанчиной сколько их было!

Кор.: Я вижу, птицы стало меньше почти на 900 голов.
В.М. Сапожников: Птенцы стали дороже. На птицефа-

брике в Каскаре - 49 рублей цыплёнок плюс транспортные 
расходы. Комбикорм подорожал, зерно. При этом в «Мо-
нетке», «Пятёрочке» мясо бройлера стоит 74 рубля за ки-
лограмм. Ради интереса взял, сварил - не хуже каскарин-
ского. Но чем кормили птицу, если такая цена?

А.Н. Песцов: Может быть, стимуляторы роста, анти-
биотики использовали. У нас на территории вырасти хотя 
бы 1000 голов и попробуй продать. Возникнет проблема с 
реализацией.

В.М. Михайлов: Например, в «Шарк-Агро» вырастили 
более 14 тысяч кур и реализовали полностью через кафе 
на трассе, ещё отправили в Челябинск. Уральцы везут 
мясо к нам, а мы - к ним, и наше мясо там ценится.

в чём причина?
Кор.: Чем, по вашему, вызвано падение поголовья?
В.М. Михайлов: Дорогими кормами. И это несмотря на 

то, что на территориях работают кооперативы, проводит-
ся закуп молока. Уменьшаются и посадки картофеля. Ка-
залось бы, что проще, сажай картофель и корми скот. Кро-
ме того, сейчас хорошо развита торговля. Наверное, по-
жилые селяне, опираясь на свой трудный жизненный 
опыт, настраивают молодёжь: «Зачем держать корову, ко-
сить сено, ухаживать за животным, когда можно купить 
молоко в магазине?», и те принимают это как истину. Как 
убедить людей, что в деревне натуральное хозяйство 
всегда было, и эту традицию надо продолжать?

А.Н. Песцов: Поводы к снижению поголовья всем из-
вестны. Централизованного закупа молока и мяса у нас 
практически нет, закупочные цены низкие.

Кор.: А по какой цене сегодня гормолзавод принимает 
молоко у кооперативов и хозяйств?

В.М. Михайлов: Высший сорт - 16-50 плюс три рубля 
субсидии минус полтора, что забирает кооператив. 90% 
молока сдаёт высшим сортом мини-ферма Р.А. Холодо-
вой. От кооперативов принимают в основном вторым со-
ртом. И одна трёхлитровая банка несвежего молока испо-
ртит всю бочку.

В.М. Сапожников: Цена за литр невысокая. Если гово-
рить, насколько хозяйствам удобно работать с гормолза-
водом, то руководство предприятия всегда идёт на встре-
чу, входит в положение производителя, иногда и в счёт 
будущих поставок даёт деньги.

Кор.: Теперь мясокомбината нет. Селяне, может быть, 
и сдавали бы мясо, но нередко приходится слышать, что 
закупочные цены очень низкие. А у кого-то и с забоем ско-
та есть проблемы.

В.М. Михайлов: Я считаю, что убойный цех в районе 
должен быть. По югу области этот вопрос решают.

А.Н. Песцов: С нашим объёмом скота целесообразно 
ли держать цех?

В.М. Михайлов: В крестьянском хозяйстве С.А. Шахбано-
ва (с. Малозоркальцево) цех практически готов. Кроме того, 
хозяин планирует разместить в Бронниково откормочную 
площадку на полторы тысячи голов. Эта мысль правильная.

А.Н. Песцов: Надо иметь много свободных средств, 
чтобы закупать и держать скот. Для более или менее круп-
ного хозяйства, например, «Рассвета» привезти 20 голов 
на убой проще, частнику - проблема.

Кор.: Даже при наличии забойного цеха не факт, что 
там будут принимать скот по хорошей цене.

А.Н. Песцов: Оптовая цена, в Тюмени 140 рублей.
Кор.: Однако реальная цена может не превысить ста.
Причин уменьшения поголовья всех видов животных в 

личных подсобных хозяйствах не так уж и много. Не случай-
но такие хозяйства называют подсобными. Вероятно, насе-
ление и без скота не бедствует. Вот и наблюдается в целом 
по району падение поголовья практически по всем пунктам.

Главное - здоровье
Кор.: Но хотелось бы затронуть вопрос здоровья жи-

вотных в личных подсобных хозяйствах селян, поговорить 
о качественном составе.

В.М. Сапожников: Сколько бы скота в районе ни было, 
ветеринарная обработка необходима. В целом по бруцел-
лёзу, туберкулёзу обстановка стабильно благополучная. 
Обработки проводим регулярно весной и осенью. Против 
сибирской язвы, эмкара прививки бесплатные. Анализ на 
лейкоз стоит 100 рублей, потому что исследование крови 
проводится в лаборатории.

Кор.: Несколько лет назад ситуация с лейкозом была 
довольно острой. Что изменилось за это время?

В.М. Сапожников: По лейкозу редкие, единичные слу-
чаи время от времени выявляются. Было много больных 
животных в Дегтярёво, Санниково, Байкалово, но с про-
блемой справились. РИД-положительных животных убра-
ли. Поголовье регулярно обследуем.

Кор.: Сейчас специалисты администрации должны 
фиксировать даже наличие кошек и собак - не только до-
машний скот. Вы пользуетесь этими сведениями?

В.М. Сапожников: За год каждая голова должна прой-
ти двукратное обследование. Ситуации бывают разные, 
где-то хозяева отказываются от обработок. А тут задержа-
ли человека, торговавшего мясом без справки, да «прома-
риновали» его неделю. После этого в сельском поселе-
нии, где он живёт, 103 животных на обработку набрали - 
никогда столько не было.

А.Н. Песцов: Самый надёжный способ работы - подвор-
ный обход. Сейчас скот дома. Осенью, если он ещё на 
пастбище, о своём приезде извещаем заранее, связываем-
ся с главами сельских поселений, информируем населе-
ние. Если не всех обследовали, приезжаем повторно.

Кор.: Как за последние годы изменилось здоровье об-
щественного стада?

А.Н. Песцов: Из предприятий молочного направления у 
нас в районе только «Рассвет». Мы с ними работаем и по 
вопросам воспроизводства стада, и по обработке, боремся 
с лейкозом. Ситуация значительно улучшилась, потому что 
гематологических больных коров убирают. Чтобы стадо 

было здорово, надо соблюдать три основных правила: 
больных животных содержать отдельно от здоровых, 
вскармливать телят искусственными заменителями моло-
ка и соблюдать все правила асептики и антисептики.

В «Герефорде» есть свой ветврач. Там скот здоров.
Кор.: Если речь идёт о приобретении скота, может ли 

это происходить бесконтрольно? 
А.Н. Песцов: Когда на территорию района неизвестно 

откуда завозятся свиньи, нужно быть особенно внима-

тельными. В южных регионах Рос-
сии свирепствует африканская чума 
свиней, вакцины от которой нет. 
Очень важна и ответственность хо-
зяев. Если животные пали, нельзя 
просто вывезти трупы в лес и зако-
пать - надо сообщить в ветслужбу, 
чтобы определить причину и, может 
быть, предотвратить последствия.

Хозяйства обычно сообщают, где 
и какой скот хотят закупить. Мы де-
лаем запрос через Тюмень, насколь-
ко благополучна территория или хо-
зяйство. Однозначно могу сказать, те 
свиньи, которых сейчас завозят в 
район, с благополучной территории.

КаКое мяСо едим
Кор.: У нас есть достаточно круп-

ные ЛПХ, например, С.Ш. Муратба-
киевой, крестьянские хозяйства Ф.Ф. Махмутовой, Х.Х. Яна-
баева. У них вы тоже обследуете скот? Проверяете ли 
мясо, которое они продают?

А.Н. Песцов: Обязательно обследуем. Если забивают 
скот, то мясо хозяева привозят на обследование. На всех 
рынках есть государственные врачи - эксперты. Только 
они имеют право клеймить туши и выдавать документы.

Кор.: А есть ли на территории района неучтённый скот?
В.М. Михайлов: Такие факты есть. Иногда и к нам в от-

дел сельского хозяйства обращаются - хотят получить 
субсидии. Тут выясняется, что, по официальным данным, 
никакого скота у человека нет. Объясняют это просто: 
если его показать, то придут огромные счета за воду.

В.М. Сапожников: В государствах, входящих в ВТО, 
все домашние животные должны быть чипированы.

А.Н. Песцов: В ВТО запрещается и продажа мяса, 
если животное было забито во дворе.

В.М. Михайлов: Пока эти санкции не вступили в силу. До 
2017 года есть время, но надо готовиться. Мы реализуем 
целый ряд программ, направленных на поддержку сельхоз-
товаропроизводителей. Потом давать какие-либо субси-
дии запретят. Можно будет использовать, например, мето-
ды интеграции или инвестиционных проектов.

Кор.: Тогда, вероятно, селяне вообще перестанут дер-
жать скот. А откуда сейчас в тобольские торговые точки 
привозят мясо? Кто контролирует качество?

А.Н. Песцов: В Тобольске три основных поставщика: 
«Мясной двор», «Золотой телёнок» и ТПК «Сириус». В 
основном везут из Омской и Курганской областей. Это 
мясо ветврачи проверяют. Если его ввозят из-за границы, 
то проверяют на оптовых базах в Тюмени. Сейчас многие 
в нашей области отдают предпочтение охлаждённой про-
дукции. Она при соблюдении всех условий хранения име-
ет срок годности восемь-десять дней.

Кор.: Но кроме крупных супермаркетов, в которых по-
ставленную продукцию проконтролировать проще, есть 
ещё и мелкие торговые точки.

А.Н. Песцов: Конечно, каждую точку мы физически не 
сможем охватить. Плановые проверки проводим один раз 
в три года. Возможна проверка по жалобе.

опаСноСть еСть?
Кор.: Совсем недавно был выявлен случай бешенства. 

Насколько могут быть опасны дикие животные для до-
машних и человека?

А.Н. Песцов: Когда был выявлен нынешний случай, мы 
оперативно выехали на территорию Подрезовой. Провели 
подворный обход, побеседовали с хозяевами, вакциниро-
вали всех кошек и собак, даже тех, что привили осенью.

Ещё раньше вместе с охотоведами в два этапа прове-
ли вакцинацию диких животных. Несколько тысяч капсул с 
вакциной были закатаны в рыбный фарш и разбросаны по 
большой территории. Если говорить о заболеваемости 
бешенством в Тобольском районе, то здесь ситуация бо-
лее или менее благополучная.

на что ориентируемСя?
Кор.: Скоро завершится очередной учебный год, и вы-

пускники будут поступать в учебные заведения. Выбира-
ют ли ребята агропромышленные специальности?

В.М. Михайлов: В этом году есть выпускник, который 
планирует поступать на специальность «ветеринария» в 
Государственный аграрный университет. Ещё один закан-
чивает первый курс того же вуза. Появились желающие 
стать охотоведами, ихтиологами.

Кор.: Возможно, старшеклассники сделают правиль-
ный выбор. А их родители, пока не введены санкции в свя-
зи с вступлением в ВТО, воспользуются теми программа-
ми поддержки сельхозпроизводителей, которые суще-
ствуют. Хочется верить, что в следующий раз, при пере-
расчёте поголовья, мы не будем в минусе.

В ЛПХ С.Ш. Муратбакиевой



25 марта работники культуры отметят свой про-
фессиональный праздник. А нынешний год осо-
бенный, ведь он объявлен Годом культуры. С ка-
кими планами встречают его коллективы район-
ных учреждений культуры, как отразится он на 

деятельности культорганизаторов? Об этом мы 
беседовали с начальником отдела по делам культу-

ры, молодёжи и спорта Тобольского района Ольгой Алексан-
дровной БРАТЧИКОВОЙ.

Экзамен 
на профпригодность
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24 марта отмечается Международный день  
борьбы с туберкулёзом. Эта дата напоминает о ко-
варном и хитром недуге, который по уровню смерт-
ности занимает в мире одно из лидирующих мест, 
уступая ВИЧ-инфекции, онкологическим и сер-
дечно-сосудистым заболеваниям.

По данным Всемирной организации здравоохранения, 
каждую секунду один человек в мире инфицируется ту-
беркулёзом, каждые четыре секунды - заболевает и каж-
дые десять секунд - умирает от него. Один больной актив-
ной формой туберкулёза заражает за год около 20 чело-
век. Вот почему ежегодно в мартовские дни в медицин-
ских учреждениях проходят акции, направленные на при-
влечение внимания государственных и общественных 
организаций к проблемам туберкулёза, повышение осве-
домлённости населения о вреде, который наносит здоро-
вью безобидная на первый взгляд палочка Коха.

Несмотря на предпринимаемые меры профилактики, в 
последние годы показатели по заболеваемости туберку-
лёзом в Тобольском районе вызывают серьёзную тревогу 
у специалистов. Прямо скажем, некоторая часть населе-
ния безответственно относится к собственному и здоро-
вью окружающих людей.

Как складывается сейчас эпидситуация с туберкулёзом 
в Тобольском районе? С этого вопроса началось наше ин-

ЗДоровьеФлюорография… и никак иначе
Не следует пренебрегать этим простым правилом

тервью с заведующей поликлиническим отделением То-
больского филиала ГБУЗ ТО «Областной противотубер-
кулёзный диспансер» Н.Ю. Харитоновой.

- Начну со статистики. На 1 марта нынешнего года на 
диспансерном учёте состоит 213 жителей Тобольского 
района. Из них - 76 человек с активными формами болез-
ни. Надо сказать, что показатель общей заболеваемости 
туберкулёзом по городу и району в прошлом году был не-
сколько меньше и составлял 109,7 процента (в 2012 году 
он составлял 114% из расчёта на 100 тысяч населения). В 
то же время увеличилась доля бациллярных форм тубер-
кулёза, от 55,1% в 2012 году до 56,3% в 2013-м. Увеличил-
ся показатель смертности: в 2012 году зарегистрировано 
три случая, потери прошлого года составили пять чело-
век. В целом эпидемиологическая ситуация на террито-
рии района продолжает оставаться серьёзной, требую-
щей повышенного внимания к пациентам, страдающим 
туберкулёзом, и продолжения активной профилактиче-
ской работы с населением.

- Раньше туберкулёз считался остросоциальной бо-
лезнью, его ещё называли болезнью бомжей и заклю-
чённых. Сегодня, по статистике, среди заболевших, 
есть и благополучные граждане. Может, стоит ещё раз 
напомнить об элементарных правилах профилактики 
заболевания, чтобы обезопасить себя и близких?

- Согласна, туберкулёз - болезнь скорее социальная. 
Остаётся низким социальный статус впервые выявленных 
пациентов. К примеру, в 2012 году 70,8 процента стоящих на 
диспансерном учёте являлись безработными, в прошлом 
году эта цифра составила уже 73%. Кроме того, отягощает-
ся эпидситуация группой хронических пациентов, которые 
недобросовестно относятся к лечению. Есть, откровенно 
говоря, и недисциплинированные больные с множествен-
ной лекарственной устойчивостью возбудителя.

Я бы хотела ещё отметить некоторые негативные фак-
торы, которые не позволяют нам говорить с полной уве-
ренностью, что в ближайшее время туберкулёз можно ис-
коренить. Это, во-первых, низкий уровень здоровья насе-
ления, во-вторых, болезнь явно прогрессирует на фоне 
ВИЧ-инфекции, наркомании и алкоголизма. Беспокоит 
низкий уровень санитарного просвещения населения. На-
конец, безработица, ухудшающийся уровень жизни насе-
ления в сельской местности тоже усугубляют ситуацию.

Если же говорить о мерах профилактики, то самый  
простой способ - флюорообследование. Возьмите за пра-
вило раз в год проходить флюорографию, ведь от болез-
ни никто не застрахован.

Работников предприятия по-
здравили глава районной адми-
нистрации Ю.А. Батт, первый 
заместитель главы А.Т. Пронти-
шев, председатель районной 
Думы Ю.Ф. Зевакин. Они поже-
лали успеха в их нелёгком тру-
де, семейного благополучия, 
здоровья. Большой группе ли-
деров предприятия, всего 12 че-
ловек, вручили благодарности 
губернатора области и департа-
мента ЖКХ, почётные грамоты 
и благодарственные письма 
главы администрации района и 
районной Думы. Среди награж-
дённых кочегар О.А. Королёв, 
сторож Л.Н. Куприна, электро-
сварщик С.В. Куприн, контро-
лёр-кассир Н.А. Сыропятова.

Директор МУПа Н.Н. Самой-
лов особую благодарность вы-
разил работникам и ветеранам, 
пережившим вместе с предпри-
ятием тяжелейшие времена и 
на протяжении всех этих лет по-
дававшим селянам воду, тепло, 
ремонтировавшим водопрово-
ды, оказывавшим другие услу-
ги, и вручил почётные грамоты 
и благодарственные письма ше-
сти работникам.

Н.Н. Самойлов уверен, что у 
предприятия есть резервы для 
развития, качество услуг улуч-
шается благодаря модерниза-
ции инженерной инфраструк-
туры, которая в последние го-
ды активно идёт.

По праву львиная доля за-
слуг в этом принадлежит непо-
средственно Николаю Николае-
вичу, который стоит у руля пред-
приятия уже 22 года. В нелёгкие 
периоды экономической неста-
бильности и нехватки финансо-
вых ресурсов сумел не только 
сохранить, но и развить сель-
ское коммунальное предприя-
тие. А по большому счёту он, 
как и его коллеги, посвятил 
сельской коммунальной службе 
десятилетия своей жизни.

Сельские коммунальщики 
всегда рядом с людьми. И этот 
праздничный день не был ис-
ключением. Только сегодня они 
принимали поздравления от 
тех, кому в обычной жизни ока-
зывают первоочередные услу-

Дата

Вера АНИКЕЕВА, фото автора

14 марта в сельском Доме культуры коллектив муни-
ципального унитарного предприятия «Байкаловский ком-
бинат коммунальных предприятий» отпраздновал полу-
вековой юбилей. Как и должно: торжественно, празднич-
но, дружески и весело.

ги. А это всё свои люди: преж-
ние руководители В.В. Бронни-
ков и А.А. Аликеев, главы сель-
ских поселений, жители села. 
Прекрасный подарок юбилярам 
преподнёс талантливый твор-
ческий коллектив Дома культу-
ры - праздничный концерт, в ко-
тором выступили вокалисты 
Михаил Усольцев и первокласс-
ник Альберт Кульмаметов, во-
кальный ансамбль «Надежда», 
а также танцевальный коллек-
тив «Элегия» и Марина Тунгу-
лина с сольным номером - вос-
точным танцем. 

50 лет - это хороший повод 
вернуться на десятилетия назад, 
вспомнить, как всё начиналось. 
Ветеран Глафира Александров-
на Бронникова, обращаясь к од-
носельчанам, вспоминает:

- Я хорошо помню время, ког-
да все байкаловцы носили воду 
из колонки далеко-далеко - от 
старой больницы и до школы. 
Образовалось предприятие 
коммунального хозяйства, и  на-
чали прокладывать водопро-
вод. Я проработала 40 лет сна-
чала директором Байкаловской 
средней школы, затем - школы-
интерната и ежечасно была 
связана с коммунальным хозяй-
ством. Простые, доброжела-
тельные люди, они ответствен-
но относились к работе, будь то 
ремонт здания школы или рабо-
та котельной. У нас было 350 
детей, и не дай бог, чтобы слу-
чилась неполадка!

Самое главное - это челове-
ческий капитал, о чём руковод-
ство предприятия всегда пом-
нит. Своих ветеранов не забы-
вает, поздравляет с праздника-
ми, преподносит подарки. Адкат 
Чалявич Шарипов 15 лет прора-
ботал мастером Дегтярёвского 
участка, а Валентина Григо-
рьевна Сазыкина - там же де-
сять лет контролёром-кассиром. 
Не только молодыми пенсионе-
рами, но и опытными работни-
ками здесь не разбрасываются. 
Кочегар котельной Камил Хаш-
шафович Хамматов готов сезон 
доработать, а потом уже пойти 
на заслуженный отдых. За вклад 

в развитие жилищно-комму-
нального хозяйства на террито-
рии района, многолетний до-
бросовестный труд он был на-
граждён грамотой районной 
Думы и очень горд этим.

В сельской местности, где 
список свободных вакансий ог-
раничен, любая работа в цене, 
особенно дающая стабильную 
зарплату и жильё. Лидия Нико-
лаевна Куприна работает сторо-
жем уже 15 лет, получила от 
предприятия квартиру. Она до-
вольна. Хотя зарплата и невели-
ка, но график работы её устраи-
вает, и начальство не обижает, 
относится с уважением.

Почтительное отношение 
друг к другу, вне зависимости от 
пола и должности - совсем не 
повод для красного словца. Это 
признак крепкого профессио-
нального коллектива едино-
мышленников, готового к лю-
бым сложным задачам. И бай-
каловские коммунальщики уже 
пять десятилетий доказывают 
это своей ежедневной работой.

- Нынче нас ожидает юбилейная 
дата - 70-летие Тюменской обла-
сти. То, что 2014 год будет особен-
но насыщенным, мы на себе уже 
почувствовали. В рамках Года куль-
туры уже запланировано много об-
ластных и районных конкурсов. 
Мне кажется, что и население рай-
она ощутило это, потому что почти 
каждую субботу у нас проходят ме-
роприятия. Совсем недавно наши 
артисты вернулись с областного 
конкурса «Новое поколение», при-
везли сразу несколько наград: ста-
ли лауреатами, дипломантами I и II 
степеней. На этой неделе коллек-
тив районного центра культуры со-
вместно с ветеранскими организа-
циями из Байкалово и Булашово 
примет участие в зональном этапе 
областного конкурса «Ветеранам 
глубинки - заботу и внимание», кото-
рый будет проходить в Тобольске.

Ну, а в канун профессионального 
праздника десять лучших культра-
ботников поедут на областной 
праздник в Тюмень. Здесь будут че-
ствовать победителей регионально-
го конкурса среди учреждений куль-
туры. Думаю, о награждённых мы 
вам потом расскажем. Забегая впе-
рёд, скажу, что состоится награжде-
ние лучших сельских домов культу-
ры, клубов, специалистов и на рай-
онном уровне. Действительно, хо-
чется отметить тех, кто вкладывает 
в свою профессию всю душу, рабо-
тает для людей и во имя людей, 
способствует развитию сельского 
поселения. На их плечах держится 
районная культура.

Надо сказать, что Год культуры 
начался для нас с приятного мо-
мента - повышения зарплаты. Она 
у специалистов сельских клубов 
выросла на 65 процентов. Поясню, 
что повышение зависит от типа 
клубного учреждения, у нас есть 
клубы первой, второй и третьей ка-
тегории и вне группы. В среднем на 
80 процентов выросла и зарплата 
сельских библиотекарей, тоже в  
зависимости от категории. К этому 
мы шли несколько лет, провели 
большую предварительную рабо-
ту. Теперь у каждого клуба, досуго-
вого и библиотечного учрежде-
ния есть показатели эффективно-
сти. Перед каждым ставятся техни-
ческие задания, которые они долж-

Жизнь бурлит, 
ны выполнять. А показатель 
эффективности зависит от того, 
насколько они выполнили параме-
тры мониторинга. Это самое глав-
ное, потому что они являются по-
казателем того, как наш район вы-
глядит на фоне других.

Говоря о достижениях, не могу 
не отметить, что особенно значи-
мым для сельских жителей и для 
нас стал юбилей Тобольского рай-
она. Впервые нашим коллективам 
доверили проведение такого важ-
ного и знаменательного мероприя-
тия. Считаю, что мы достойно вы-
держали это испытание. Творче-
ские коллективы продемонстриро-
вали свой высокий уровень.

- Так кто же сегодня развивает 
культуру на селе? 

- Конечно, основной костяк кол-
лективов составляют стажисты. Как 
правило, это люди инициативные, 
бодрые, которые порой идут впере-
ди молодёжи. Так что молодым ка-
драм есть на кого равняться, у кого 
учиться. Ну, а новая смена тоже за-
служивает добрых слов, ей прису-
щи постоянный поиск и креатив-
ность. Никто не сидит на месте - ак-
тивно участвуем в районных, об-
ластных конкурсах. Какую бы идею 
ни подкинул, молодые смело берут-
ся за её реализацию. Стоит только 
сказать: «Девочки, надо!», понима-
ют с полуслова и… вперёд. Причём 
есть даже такие искорки, которые 
горят на работе. Без преувеличения 
скажу, творческий потенциал у на-
шей культуры очень высок.

- Ваша самая заветная мечта?
- Я, конечно, максималистка по 

натуре… Мечтаю о строительстве 
районного Дома культуры, спор-
тивной школы, чтобы у нас был хо-
роший стандартный зал, стадион-
спорткомплекс…

- Что хотели бы пожелать кол-
легам в преддверии праздника?

- Во-первых, хочу поблагода-
рить за их верность своему делу, 
профессионализм, умение пере-
дать любовь к прекрасному другим. 
От всего сердца желаю им достичь 
новых вершин, реализовать свой 
потенциал. И конечно, счастья, 
любви, понимания близких - это са-
мое важное в нашей профессии. С 
праздником!

Беседовала Клара КУТУМОВА

К.Х. Хамматов

Л.Н. Куприна

и планов громадьё



Любимую супругу Ирину Викторовну 
писцову поздравляю с юбилеем!

Отличная хозяйка, мать, жена,
Ты мне, как солнца свет, всегда нужна!
Ты рождена единственною быть,
А я живу, чтобы тебя любить.
Всё сделать для тебя смогу,
Твою любовь навечно сберегу.
              С любовью, Анатолий
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- Слышь, солнце-то совсем 
уже по-весеннему светит. На-
до, поди, в деревню собирать-
ся, - говорит баба Зоя и с нетер-
пением ждёт моего ответа.

- А что, наверное, надо, - не 
переча, отвечаю ей.

Бабе Зое от родителей до-
стался небольшой домик в де-
ревне Новосёловой. И каждый 
год с ранней весны и до позд-
ней осени уезжает она со сво-
им немудрёным скарбом в эту 
деревеньку. Понять её можно. 
Там она родилась, выросла, 
пережила все невзгоды, а вот 
к городу до сих пор привык-
нуть не может.

И всё-таки, правда, как же 
сильно притяжение родового 
гнезда! Ведь и нынешнее по-
коление - дети и внуки тех, кто 
когда-то уехал в города, - то-
скуют по берёзкам и родным 
избам.

В мою деревеньку, где я 
выросла, уже и дороги нет. 
Жителей там осталось чело-
век десять, в остальных до-
мах - окна заколочены.

Наш дом стоит на окраине, 
около леса. Раньше там жила 
моя бабушка. Помню, в дет-
стве идём вечером вдоль реч-
ки перед закатом: тихо-тихо, 
только слышно, как в сосед-
нем селе дойка работает. Вот 
такой момент счастья!

Самые яркие впечатления - 
утро, залитый солнцем двор, 
петух сторожит своих невест-
рябушек и заливается на все 
голоса, старается хоть одной 
да понравиться. И на душе 
какое-то умиротворение. Впе-
реди ещё целый чудесный 
летний день. Я мою полы, а 
потом мы с подружками соби-
раемся купаться на речку. На 
нашей небольшой протоке 
столько желтооких кувшинок  
и роскошных лилий, что гля-
нешь - и глаз не оторвёшь. А 
по радио звучит песня «Зарос-
ло васильками лето»…

Боже мой, какая же это бла-
годать! И зачем они нам Тур-
ция, Египет или Майами, когда 
есть возможность рвануть из 
города на лето и наслаждать-
ся природой, дышать запаха-
ми скошенных трав! Вправду 
говорят, что настоящую жизнь 
можно понять только на при-
роде. Сейчас, когда я, зрелый 
человек, приезжаю в свою де-
ревню, мне вновь открывают-
ся таинства, о которых рань-
ше не знала.

Так что не только у бабы 
Зои есть своя чудесная дере-
венька Новосёлова, но и у 
многих взрослых крестьянских 
детей, которые скучают по за-
колоченным домам. И дети 
тех, кто покорял когда-то боль-
шие города, сегодня тоскуют 
по сенокосу, потому что милее 
всего этого нет на белом све-
те, потому что здесь, в дерев-
не, наши корни.

С начала года в То-
больском районе прои-
зошло 13 пожаров, из 
них девять - в жилом 
секторе. Основными 
причинами пожаров в 
быту являются: неосто-
рожное обращение с ог-
нём при курении в со-
стоянии алкогольного 
опьянения, нарушение 
правил устройства и 
эксплуатации электро-
оборудования, непра-
вильное устройство пе-
чей и дымоходов, дет-
ская шалость с огнём.

Чтобы взять ситуацию 
под контроль и обезопа-
сить жителей населённых 
пунктов от возможной беды 
сотрудники ОНД по То-
больскому району и работ-
ники ФГКУ «8 ОФПС по Тю-
менской области» прово-
дят подомовые рейды. В 
рамках операции «Жи-
льё-2014» обследован 
1551 жилой дом, проин-
структирован 1831 чело-
век. Домовладельцам вру-
чено 531 предложение по 
соблюдению требований 
пожарной безопасности. 
Им необходимо устранить 
7965 нарушений правил 
пожарной безопасности. К 
административной ответ-

Тобольский театр приглашает на спектакли:
27, чт.          ДА ЗДРАВСТВУЕТ ЛЮБОВЬ!         А. Козырев
12+           Льготный показ, музыкальная комедия

28, пт.                        МАМУЛЯ                                С. Белов
12+                              комедия

Справки и заказ билетов по телефону: 27-56-30.

Замечательно, что газета подня-
ла, на мой взгляд, насущную пробле-
му пьянства.

Кстати, этой теме раньше средства 
массовой информации всех уровней уде-
ляли больше внимания, чем сейчас. Но, 
наверно, тогда время было другое, хотя 
пили люди всегда. Конечно, трезвую де-
ревню сейчас найти очень нелегко, но 
эта рубрика привлекает и заинтересовы-
вает. Считаю, что постоянно говорить о 
вреде алкоголя тоже не помешает. Ино-
гда всем известные истины приносят 
больший эффект, чем рассуждения об 
азах рыночной экономики.

Хочется всё-таки надеяться на созна-
тельность населения. Неужели потреб-
ность в спиртном настолько велика, что 
люди будут продолжать пить, рискуя сво-
им здоровьем и благополучием близких?

Хочу рассказать историю одного дере-
венского парня. Может быть, кто-нибудь 
из любителей каждый день выпить и опо-
хмелиться, прочитав её, задумается над 
своей судьбой.

Начал он пить чуть ли не с 15 лет. Пил 
постоянно, в любое время суток его мож-
но было увидеть валяющимся на улице 
или пускающим сопли и слёзы и пытаю-
щимся бормотать что-то о своей неза-
дачливой жизни. Все в деревне звали его 
Бухало - о его настоящем имени можно 
было только догадываться. И вдруг в 
один прекрасный день с ним приключи-
лись белая горячка и мелкоочаговый ин-
фаркт миокарда. Благо, один из его род-
ственников был врачом от Бога. Вот он и 
спас нашего героя от верной гибели. При-
дя в себя, подлечившись и избавившись 
от постоянной алкогольной интоксика-
ции, парень пришёл к выводу, что самое 

..

..

Заключаем договоры с предприятиями.

г. Тобольск, БСИ-2, квартал 2, строение 4
пн-пт - 8.00-18.00 ч., сб - 8.00-13.00 ч.

ПРИНИМАюТСя заявки на 10 апреля на суточных 
гусят, индюшат. Цена - 250 руб. Тел.: 8-982-935-18-88.

объявления

г. Тобольск, 
ул. С. Ремезова, 

д. 118
(рядом с кафе 

«яшма»).
Без выходных.

Т.: 25-24-00,
 8-982-932-03-12

треЗвая Деревня

пьём и в радости, и в горе
время отказаться от пойла вообще, да 
и страшно было бы пережить клиниче-
скую смерть снова.

Чтобы занять себя чем-то, он стал 
промышлять охотой, сбором ягод, ле-
карственных трав. Дело пошло в гору: 
отремонтировал дом, купил кое-какую 
мебель, машину «шестёрку» и решил 
жениться. Теперь-то стал наш парень 
завидным женихом, и имя его все 
вспомнили: Серёгой был, оказывается. 
Интерес к жизни появился, стал стро-
ить планы о будущих детях и благопо-
лучии своей семьи.

И вот как-то для расширения своей 
деятельности решил купить грузовую 
машину. Купил и вскоре испытал на-
тиск своих старых «друзей». Стали они 
его упрекать: «ты нас не уважаешь, не 
выпьешь с нами», «важным стал» - и 
поехало. Раньше они отставали после 
его рассказов о пережитом ужасе, но 
не в этот раз. Что же, друзья есть дру-
зья, и никуда не денешься - надо ува-
жать. Пили день, пили два, а на третий 
собрались все на опохмелку и нашли 
бездыханное тело Серёги…

Вот такая трагедия маленького чело-
века. Так что кубки поднять и осушить 
не легче, ведь таких историй не десят-
ки, а сотни, тысячи. И о них нужно рас-
сказывать, чтобы все осознавали, ка-
кую разрушительную силу несёт в себе 
алкоголь и как он уничтожает личности 
и судьбы.

Спасибо газете за поднятую про-
блему. Может, и вправду это поможет 
отрезвить и избавить кого-нибудь от 
пагубной страсти.

Владимир УСТюжАНИН, 
г. Тобольск

беЗопасность

Чтобы не возгорелось 
пламя
Майя ОСТРОВНАЯ

ственности привлечено де-
вять граждан.

- Совместно с работни-
ками социальной защиты 
населения Тобольского 
района еженедельно про-
водятся рейды по местам 
проживания неблагополуч-
ных семей, - сообщает ин-
спектор ОНД по Тоболь-
скому району Г.К. Тимра-
леева. - Так, на предыду-
щей неделе обследованы 
жилые дома на территории 
Абалакского, Прииртыш-
ского, Санниковского, Над-
цынского, Малозоркаль-
цевского, Дегтярёвского, 
Кутарбитского и Хмелёв-
ского сельских поселений. 
Зачастую жилые дома дан-
ных категорий граждан на-
ходятся в плачевном со-
стоянии.

Для недопущения пожа-
ров, а также пропаганды 

безопасности жизнедея-
тельности среди граж-
дан распространяются 
памятки, проводятся бе-
седы с селянами, а также 
на волнах радиостанций   
г. Тобольска сотрудники 
МОНД № 1 регулярно 
выступают на противопо-
жарную тематику. По-
жарные в очередной раз 
напомнили населению 
меры пожарной безо-
пасности и телефоны 
служб спасения.

- Особое внимание 
жителей района хочет-
ся обратить на эксплуа-
тацию электропровод-
ки и печей, захламлён-
ность территорий до-
мовладений в жилом 
секторе - констатирова-
ла Г.К. Тимралеева. Бе-
регите свой дом и своих 
близких!

Извещение о проведении 
собрания о согласовании местоположения 

границ земельного участка
Кадастровым инженером Егорличенко Михаилом 

Николаевичем, адрес: 625048, г. Тюмень, ул. Седова, 
д. 64«а», кв. 517, тел.: 8-922-268-24-62, адрес элек-
тронной почты: emn1959@yandex.ru, в отношении  
земельного участка с кадастровым номером 
72:16:0702001:163, расположенного по адресу: Тю-
менская область, Тобольский район, с. Бизино, ул. Трак-
товая, 7, выполняются кадастровые работы по уста-
новлению местоположения границ земельного участ-
ка. Заказчиком кадастровых работ является Нияз-
мухаметова Чанзиля Сибхатовна, адрес: Тюменская 
область, г. Тобольск, 7«а» мкрн., д. 37«а», кв. 31, 
тел.: 8-982-903-43-46.

Собрание заинтересованных лиц (соседи, вла-
дельцы смежных участков) по согласованию место-
положения границ земельного участка в связи с 
оформлением межевого плана состоится 21 апреля 
2014 г. в 18 час. 00 мин. по адресу (на земельном 
участке, границы которого согласовываются): Тюмен-
ская область, Тобольский район, с. Бизино, ул. Трак-
товая, 7.

При проведении согласования местоположения 
границ земельного участка заинтересованным лицам 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также правоустанавливающие доку-
менты на земельный участок.

Все возражения, вопросы о проведении согласо-
вания местоположения границ земельного участка 
принимаются с 22 марта 2014 г. по 21 апреля 2014 г. 
по адресу: г. Тобольск, 9 микрорайон, д. 27«а», офис 5, 
с 10.00 до 17.00.

наши юбилярыбесеДка

Тяга к 
корням

Галина ГРЕБЕНЩИКОВА

Зимними вечерами я 
прихожу к своей соседке 
бабе Зое. Тема нашего раз-
говора одна: деревня. На-
чинает её, как обычно, 
баба Зоя.


